



Poniendo fin a la violencia en contra de la mujer

Una aproximación desde lo bíblico

Recursos para Iglesias





Recursos para poner fin a la violencia en contra de la mujer

Este documento es un recurso para que las iglesias tengan la oportunidad de desafiar la violencia en contra de la mujer desde el contexto bíblico. También contiene materiales e ideas para escribir sermones alrededor de este tema y elementos para involucrar en la liturgia.

Tiene un enfoque particular alrededor del día 25 de Noviembre, día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer. Esta es una oportunidad para involucrar a hombres y mujeres en el compromiso de poner fin a este problemática.

Invitamos a todas las iglesias a aprovechar esta fecha para centrar sus sermones y su liturgia en una reflexión sobre este problema que está presente dentro y fuera de nuestras iglesias y frente al cual tenemos que tomar posiciones de acompañamiento y ayuda a víctimas y sobrevivientes.

Si estan interesados en encontrar mayor información sobre como la iglesia puede responder mejor a la violencia doméstica tenemos un manual para iglesias en español que puede ser descargado en esta página www.restoredrelationships.org/resources/info/115/

1. ¿Por que la violencia en contra de la mujer es opuesta a la vivencia cristiana?

Ser cristianos es tomar la decisión de servir al Dios de amor, quien creóa los seres humanos con valor y dignidad. Es seguir al Señor Jesucristo, quien honró y respetó a las mujeres y resistió la violencia. Es dar la bienvenida a su Espíritu Santo quien consuela y prepara a todo el cuerpo de Cristo y a toda su iglesia.

En este documento enunciaremos algunas de las razones por las cuales como cristianos debemos oponernos a toda forma de violencia en contra de la mujer. En el pasado los cristianos hemos reaccionado en contra de la esclavitud, el racismo y la avaricia. Nosotros creemos que este es el momento para que la iglesia se pronuncie en contra de esta terrible epidemia de injusticia y opresión que golpea a las mujeres dentro y fuera de nuestras congregaciones.

Dios es amor y hemos recibido el mandamiento de amarnos los unos a los otros.

El que no ama no conoce a Dios, porque Dios es amor (1 Juan 4:8)

Este es Mi mandamiento: que se amen los unos a los otros, así como Yo los he amado. (Juan 15:12)

Dios es un Dios de justifica y lllamará cuentas a todo su pueblo.

No hay cosa creada oculta a Su vista[a], sino que todas las cosas están al descubierto[b] y desnudas ante los ojos de Aquél a quien tenemos que dar cuenta.(Hebreos 4:13)

Porque el Señor es un Dios de justicia; ¡Cuán bienaventurados son todos los que en El esperan! (Isaías 30:18b)

Cada persona está hecha a la imagen de Dios y tiene valor.

Dios creó al hombre a imagen Suya, a imagen de Dios lo creó; varón y hembra los creó. (Génesis 1:27)

Dios defiende la causa del oprimido.

Que hace justicia a los oprimidos,y da pan a los hambrientos.El Señor pone en libertad a los cautivos. (Salmo 146:7)

La vivencia cristiana es de amor y servicio, no de poder y dominación. Jesucristo nos dio el mayor ejemplo en este sentido.

Pero Jesús, llamándolos junto a El, dijo: "Ustedes saben que los gobernantes de los Gentiles se enseñorean de ellos, y que los grandes ejercen autoridad sobre ellos. No ha de ser así entre ustedes, sino que el que entre ustedes quiera llegar a ser grande, será su servidor, y el que entre ustedes quiera ser el primero, será su siervo; así como el Hijo del Hombre no vino para ser servido, sino para servir y para dar Su vida en rescate por muchos." (Mateo 20:25-28)

Uno de los propósitos de Jesús fue raer libertad y restauración

"El Espíritudel Señor esta sobre Mi, porque Me ha ungido para anunciar el evangelio a los pobres. Me ha enviado para proclamar libertad a los cautivos, y la recuperacion de la vista a los ciegos; para poner en libertad a los oprimidos" (Lucas 4:18)

Jesús respetó y empoderó a las mujeres

"Jesús estaba enseñando en una de las sinagogas un día de reposo, y había allí una mujer que durante dieciocho años había tenido una enfermedad causada por un espíritu; estaba encorvada, y de ninguna manera se podía enderezar. Cuando Jesús la vio, la llamó y le dijo: "Mujer, has quedado libre de tu enfermedad. Y puso las manos sobre ella, y al instante se enderezó y glorificaba a Dios" (Lucas 13:10-13)

La Biblia instruye a los hombres a amar a sus esposas y dar su vida por ellas

Maridos, amen a sus mujeres, así como Cristo amó a la iglesia y se dio El mismo por ella,(Efesios 5:25)





No hay diferencia entre hombres y mujeres en el Reino de Dios

No hay Judío ni Griego; no hay esclavo ni libre; no hay hombre ni mujer, porque todos son uno en Cristo Jesús. (Gálatas 3:28)

Relaciones sanas, en amor y compañerismo están en el centro del cristianismo.

Este mandamiento nuevo les doy: que se amen los unos a los otros. Así como yo los he amado, también ustedes deben amarse los unos a los otros. De este modo todos sabrán que son mis discípulos, si se aman los unos a los otros (Juan13:34-35)

Siempre hay esperanza en Dios

No se oirá hablar más de violencia en tu tierra, Ni de desolación, ni de destrucción dentro de tus límites; Sino que llamarás a tus murallas salvación y a tus puertas alabanza (Isaías60:18)

Los frutos del Espírituson incompatibles con la violencia en contra de la mujer

Pero el fruto del Espíritu es amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fidelidad, mansedumbre, dominio propio; contra tales cosas no hay ley (Gálatas5:22-23)

2. Textos bíblicos que se pueden trabajar durante los 16 días de activismo para poner fin a la violencia en contra de la mujer.

El 25 de Noviembre es el Día Internacional de la Eliminacion de la Violencia encontra de la Mujer y da comienzo a los 16 dias de activismo para acabar con este flagelo. Los domingos alrededor de estas fechas (25 Noviembre - 10 Diciembre), son buenas oportunidades para que en las iglesias hablamos de este tema e invitemos a nuestras comunidades a ser espacios seguros y restauradores.

Existen varios pasajes en la Biblia que ilustran el carácter de Dios y hablan de lo que Él pide de nosotros y la manera como debemos vivir nuestras vida. Al explorar estos pasajes vemos como estos no son compatibles con el ejercicio de la violencia en contra de la mujer o con aceptarla o con permanecer inamovibles frente a ella.

También hay historias en la vida que describen terribles abusos y que nos pueden ayudar a entender las causas de estos abusos y como pueden ser prevenidos.

Los pasaies acá referenciados son ejemplos de lecturas

Los pasajes acá referenciados son ejemplos de lecturas bíblicas que pueden ser objetos de sermones o incluidos en la liturgia del servicio.

El amor de Dios y nuestro amor 1 Juan 4:7-21

Este pasaje demuestra el amor sacrificial de Dios en la persona de Jesucristo y nos llama a amarnos los unos a los otros. La violencia y el abuso estan completamente en contra de esta invitación a vivir una vida en amor.

El manifiesto de Jesús

Lucas 4:16-21

Jesús lee estas palabras de Isaías 61 en la sinagoga en Nazaret y las aplica a sí mismo. "El Espíritu del Señor esta sobre Mí, porque Me ha ungido para anunciar el evangelio a los pobres. Me ha enviado para proclamar libertad a los cautivos, y la recuperación de la vista a los ciegos; para poner en libertad a los oprimidos; para proclamar el año favorable del Señor." (v 18-19) Jesús se ocupaba de restituir y empoderar a los que sufrían opresión y violencia. Llamó a su iglesia (la de ayer y la de hoy) a continuar con este ministerio.

Esperanza de transformación. Isaías 61:3-4

El pasaje de Isaías que referenciamos anteriormente continua con una promesa esperanzadora y poderosa, en particular para aquellos que han sufrido abuso:" Se les dé diadema en vez de ceniza, aceite de alegría en vez de luto, manto de alabanza en vez de espíritu abatido; para que sean llamados robles de justicia, plantío del Señor, para que Él sea glorificado"

Un llamado al amor sacrificial Efesios 5:25-33, Colosenses 3:19

La Biblia es clara en su enseñanza sobre la naturaleza sacrificial del amor que cada hombre debe tener por su esposa o pareja. El hombre está llamado a amar como se ama a sí mismo, al punto de dar su vida voluntariamente. En este tipo de amor no hay cabida para el abuso.

De equidad y mutualidad en la relación matrimonial

1 Corintios 7:3-4

Este pasaje evidencia la equidad y respeto como base fundamental para las relaciones íntimas entre hombres y mujeres. Esta fue una enseñanza extraordinaria en el primer siglo y continúa siendo una pieza fundamental en la construcción de relaciones plenas y saludables.

La violación de Tamar. 2 Samuel 13:1-22

Este pasaje cuenta la historia de la violación de Tamar, la hija del Rey David, a manos de su medio hermano Amnón. Hay varios hombres en esta historia que son cómplices de esta violación. La historia es una lista de decisiones motivadas por el deseo y la sed de poder en donde Tamar es abusada, usada e invisibilizada. Las consecuencias para ella son de por vida, y la cadena de violencia que este acto desata afectará toda la casa de David. Esta historia nos llama a hacernos preguntas claves acerca del uso del poder y el privilegio en situaciones de violencia. ¿Estamós usando nuestro poder y privilegio para empoderar a víctimas o fpara acilitarle el curso a los victimarios?

El consuelo de Dios para los que sufren *Isaías 43:1-2* Este pasaje nos habla del amor de Dios y el cuidado que el tiene para con su pueblo. Él está con los que sufren.

El verdadero amor. 1 Corintios 13:4-7

Esta clásica descripción del amor, leída comúnmente en nuestros servicios matrimoniales, provee una base positiva, sana y no posesiva de las relaciones.





Sirviendo a quien lo necesita, servimos a Cristo.

Mateo 25:31-46

Esta parábola de "las ovejas y las cabritos" ilustra el vínculo entre nuestras demostraciones de amor a quienes están en necesidad y nuestra relación con Cristo. Ignorar a las mujeres que sufren violencia, es ignorar a Cristo. Debemos ver en cada mujer que se siente vulnerable y abusada a Jesús y tratarla de la manera que trataríamos a Jesús.

Los frutos del Espíritu. Gálatas 5:22-23

La lista de los frutos del Espíritu incluye, amor, benignidad, bondad, dominio propio. Estos frutos son incompatibles con el ejercicio de la violencia en contra de la mujer.

Jesús demuestra compasión por la hija de Jairo y la mujer con el flujo de sangre. Lucas 8:41-56

Jesús sana a dos mujeres. La primera, una niña es resucitada. La segunda, una mujer la cual ha sangrado por 12 años, es sanada. A Jesús no lo detienen los prejuicios que en esa época tenia tocar un cuerpo inerte o a una mujer con sangrado. El demuestra su compasión por estas dos personas y les da el regalo de la vida y la sanidad. Nuestro llamado es pues a ser transmisores de vida, de sanidad, constructores de futuros mejores.

2. Informacion sobre lineas de ayuda en Argentina

Línea telefónica gratuita 144

Funciona en todo el país, las 24 horas, los 365 días del año. Con esta iniciativa, contenemos, informamos y asesoramos a quienes sufren la violencia de género en todas sus formas: física, psicológica, sexual, económica y patrimonial, doméstica, institucional, laboral, contra la libertad reproductiva, obstétrica y mediática.

http://www.desarrollosocial.gob.ar/linea144

Naciones Unidas Mujer

En esta página encontraran estadísticas y más ideas sobre cómo involucrarse con los 16 días de activismo. www.unwomen.org/es/what-we-do/ending-violence-against-

▲ Contactos y Derechos de Autor

women/take-action/16-days-of-activism



Restored es una alianza cristiana internacional que

mujer y promover relaciones plenas y saludables. Trabajamos con iglesias para equiparlas a prevenir y responder de una manera efectiva a este flagelo, tanto dentro de la iglesia como en las comunidades en las que la iglesia tiene influencia. Restored también ha lanzado la campaña del "El Primero en la Fila" que busca movilizar a hombres para poner fin a la violencia encontrar de las mujeres modelando relaciones, centradas en el respeto, el desafío a las conductas machistas y la promesa de nunca cometer, tolerar o ser indiferente frente a la violencia en contra de la mujer

El buen samaritano. Lucas 10:25-37

Jesús demuestra como los dos mndamientos más importantes son amar a Dios y amar a nuestro prójimo. En la parábola del buen samaritano, Jesús define que todos y todas son nuestros prójimos y destaca al Samaritano, repudiado por los judíos, como ejemplo del amor en práctica. Un amor que apoya a los que están en necesidad, a los que sufren. Jesús no nos da la opción de ser indiferentes a la violencia ni a sus víctimas.

Jesús se pronunció frente a la violencia en contra de la mujer Juan 8:1-11

Un grupo de hombres trajo a la multitud a una mujer acusada de adulterio. Solo ella estaba siendo juzgada, no había ningún hombre involucrado. Jesús desafía a los acusadores, preguntándoles - Quien de ellos estaba sin pecado. Uno a uno van desapareciendo. Al final Jesús le dice a la mujer : - "Yo tampoco te condeno. Vete; y desde ahora no peques más." El confronto la hipocresía y las actitudes prejuiciosas de los líderes religiosos y renovó la esperanza en la vida de esta mujer, salvándola de una dolorosa y humillante muerte.

Oficina de Violencia Doméstica (OVD) Tel:4123-4510 al 4514

Esta oficina fue creada con el objetivo de facilitar el acceso a una vía rápida de resolución de conflictos a las personas que, afectadas por hechos de violencia doméstica, se encuentran en situación de especial vulnerabilidad. La OVD trabaja de manera interdisciplinaria durante las 24 horas, todos los días del año. www.ovd.gov.ar/ovd/

Mapa de servicios para mujeres www.argentina.gob.ar/atencionmujeres

Encontrá lugares cercanos donde el Estado y organizaciones no gubernamentales pueden ayudarte si sufriste situaciones de violencia o maltrato.



Comunidad y Cambio es una asociación civil, sin fines de lucro, dedicada a promover el desarrollo

integral de las personas y sus comunidades en busca de la igualdad de oportunidades, la justicia, la reconciliación y la esperanza. A través de su Programa Restaura, ofrece una serie de talleres para Iglesias enfocados en construir relaciones plenas y saludables entre hombres y mujeres. Para mayor información escribir a restaura@comunidadycambio.org. o visite nuestro sitio web www.comunidadycambio.org

Los versículos utilizados fueron tomados de la Biblia en su Nueva Versión Internacional. Usado con permiso. Copyright ©1973, 1978, 1984 Sociedad Bíblica Internacional. Este recurso puede ser reproducido y distribuido libremente sin correcciones a su contenido.